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地域の企業・事業所が「生産・
販売」を行い所得を稼いだ
金額 3,823 億円ー地域外へ
の流出 182 億円＝3,641 億円

地域の企業・事業所が「生産・
販売」を行い所得を稼いだ
金額 3,823 億円ー地域外へ
の流出 182 億円＝3,641 億円

地域の外から
入ってきた所得
625 億円

地域の外から
入ってきた所得
625 億円625 億円625 億円

3,641 億円3,641 億円

地域で稼いだ所得金額
3,823 億円

バケツの容量
4,266 億円

地域で稼いだ所得金額
3,823 億円

バケツの容量
4,266 億円

地域経済循環率

89.6％
地域経済循環率

89.6％

第３分科会「地域内経済の循環」
～地域のお金を地域の中で回すためには～

第３分科会「地域内経済の循環」
～地域のお金を地域の中で回すためには～

意外と地域の
外に頼ってい
る金額って大
きいのね。

意外と地域の
外に頼ってい
る金額って大
きいのね。

＝＝

地域経済のバケツがだだ
漏れになっています。
入ったお金が次から次へ
と外に漏れています。
少しでも穴を小さく修復
できるよう、みんなで知
恵を出し合い、考えてみ
ましょう！

地域経済のバケツがだだ
漏れになっています。
入ったお金が次から次へ
と外に漏れています。
少しでも穴を小さく修復
できるよう、みんなで知
恵を出し合い、考えてみ
ましょう！

地域経済

だだ漏れ中！

地域経済

だだ漏れ中！
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【 全 地 区 】【 全 地 区 】（回答者148人）

アンケート集計 ①

～普段のお買い物の現状について～

アンケート集計 ①

～普段のお買い物の現状について～
　令和５年度 議会報告・意見交換会の第３分科会（産業建設委
員会）は、「地域内経済の循環」をテーマとし開催しました。
　人口減少社会、そしてネット社会となり、地方から都会に人や
お金が流れ出ているのが現状です。地域が豊かになるためには、
地域の中でお金を回すこと、地域の外からお金を流入させていく
ことが重要です。
　まずは今の現状を把握するため、身近な普段の買い物の現状に
ついて、意見交換を行いました。第３分科会参加者 161 人のうち、
148 人の方からご意見をいただきました。

　令和５年度 議会報告・意見交換会の第３分科会（産業建設委
員会）は、「地域内経済の循環」をテーマとし開催しました。
　人口減少社会、そしてネット社会となり、地方から都会に人や
お金が流れ出ているのが現状です。地域が豊かになるためには、
地域の中でお金を回すこと、地域の外からお金を流入させていく
ことが重要です。
　まずは今の現状を把握するため、身近な普段の買い物の現状に
ついて、意見交換を行いました。第３分科会参加者 161 人のうち、
148 人の方からご意見をいただきました。

お買い物時のお支払い方法について 地域通貨を利用したいとお考えですか

日頃利用されるお店は地元資本ですか 今後、地元資本のお店を
利用したいとお考えですか

普段の買い物時に地元農産物を意識した
お買い物をされていますか

今後、地元農産物を意識した
お買い物をお考えですか



▼　回答者　17人

▼　いただいたご意見（抜粋）

0 2 4 6 8 10 12

食料品

日用雑貨

電化製品

ネット・通販 地元資本でない 地元資本

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

利用したい その他

0 2 4 6 8 10 12

意識していない 実際に買っている 意識している

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

意識したい その他

0 2 4 6 8 10 12

電子マネー カード 現金

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

利用したい その他

アンケート集計 ②
～ 地区別　上村･南信濃地区 ～

アンケート集計 ②
～ 地区別　上村･南信濃地区 ～

・人口減少が進む遠山谷で、自分たちが考える地域内循環は、遠山谷での循環。飯田市の中で循環と言ってもピ

ンと来ない。

・畑があって野菜はほとんど買っていない。

・スマホも使えない高齢者が多い。紙ベースで考えてほしい。紙だと印刷代がかかると言っても、スマホにかか

る個人の経費をどう考えるのか。

・電子マネーが使えなければ、「いいです」と、若い人はよその店に行ってしまうので大切なのは分かる。率が

いい良いものをつくってくれれば、地域通貨を使う。そうでなければ使わない。イオンは最強。

・私たちの地域の一次産業は、全く良い状態ではない。この地域（遠山）は林業で潤ってきたが合併当時、約

6,000 町歩の山林が飯田市へ行った。6,000 町歩の市有林を持っている飯田市は、全国でも屈指だと思う。そ

のことを、どう捉えているのか。地域内経済の循環で一次産業が活かされていない。

・人口減少が進む遠山谷で、自分たちが考える地域内循環は、遠山谷での循環。飯田市の中で循環と言ってもピ

ンと来ない。

・畑があって野菜はほとんど買っていない。

・スマホも使えない高齢者が多い。紙ベースで考えてほしい。紙だと印刷代がかかると言っても、スマホにかか

る個人の経費をどう考えるのか。

・電子マネーが使えなければ、「いいです」と、若い人はよその店に行ってしまうので大切なのは分かる。率が

いい良いものをつくってくれれば、地域通貨を使う。そうでなければ使わない。イオンは最強。

・私たちの地域の一次産業は、全く良い状態ではない。この地域（遠山）は林業で潤ってきたが合併当時、約

6,000 町歩の山林が飯田市へ行った。6,000 町歩の市有林を持っている飯田市は、全国でも屈指だと思う。そ

のことを、どう捉えているのか。地域内経済の循環で一次産業が活かされていない。

お買い物時のお支払い方法について 地域通貨を利用したいとお考えですか

日頃利用されるお店は地元資本ですか 今後、地元資本のお店を
利用したいとお考えですか

普段の買い物時に地元農産物を意識した
お買い物をされていますか

今後、地元農産物を意識した
お買い物をお考えですか



▼　回答者　13人

▼　いただいたご意見（抜粋）

0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

意識していない 実際に買っている 意識している

0% 20% 40% 60% 80% 100%

意識したい その他

0 1 2 3 4 5 6 7 8

電子マネー カード 現金

0% 20% 40% 60% 80% 100%

利用したい その他

0 2 4 6 8 10 12

食料品

日用雑貨

電化製品

ネット・通販 地元資本でない 地元資本

0% 20% 40% 60% 80% 100%

利用したい その他

アンケート集計 ②
～ 地区別　松尾地区 ～

アンケート集計 ②
～ 地区別　松尾地区 ～

・地元ではない大きな店で買い物はしている。その理由は一カ所で何でも揃うことと選べる範囲も広い。更に交

通の便が良いところに立地しているからである。

・八幡には「コープながの」があり、ほとんどそこで買い物をしている。その理由は、近いお店であり高齢者層

も多い為使い勝手が良い。

・最近パン屋も魅力的な店が増えている。わざわざそこへ買いに行くし、並んでも買おうとする。これは！とい

う名物を創ることが人を集める。

・野菜でも肉でも地元販売コーナーがあれば、殆どの人が意識するのではないか。

・地域通貨について問題点もあると思う。1 点目は、どこの店でも使えるように出来るのか。２点目は小規模店

の場合、カード機能を利用できるようにする設備などをお店負担とするのか。

・豊丘マルシェでの昨年の集客も県内道の駅で第 10 位の成果を出していると聞く。松茸、果物など地域資源を

活用した結果と受け止めている。身近にあるものをその良さにどう気づき、活用できるかがポイントと思う。

・地元ではない大きな店で買い物はしている。その理由は一カ所で何でも揃うことと選べる範囲も広い。更に交

通の便が良いところに立地しているからである。

・八幡には「コープながの」があり、ほとんどそこで買い物をしている。その理由は、近いお店であり高齢者層

も多い為使い勝手が良い。

・最近パン屋も魅力的な店が増えている。わざわざそこへ買いに行くし、並んでも買おうとする。これは！とい

う名物を創ることが人を集める。

・野菜でも肉でも地元販売コーナーがあれば、殆どの人が意識するのではないか。

・地域通貨について問題点もあると思う。1 点目は、どこの店でも使えるように出来るのか。２点目は小規模店

の場合、カード機能を利用できるようにする設備などをお店負担とするのか。

・豊丘マルシェでの昨年の集客も県内道の駅で第 10 位の成果を出していると聞く。松茸、果物など地域資源を

活用した結果と受け止めている。身近にあるものをその良さにどう気づき、活用できるかがポイントと思う。

お買い物時のお支払い方法について 地域通貨を利用したいとお考えですか

日頃利用されるお店は地元資本ですか 今後、地元資本のお店を
利用したいとお考えですか

普段の買い物時に地元農産物を意識した
お買い物をされていますか

今後、地元農産物を意識した
お買い物をお考えですか



▼　回答者　13人

▼　いただいたご意見（抜粋）

0 2 4 6 8 10 12

食料品

日用雑貨

電化製品

ネット・通販 地元資本でない 地元資本

0% 20% 40% 60% 80% 100%

利用したい その他

0 0.1 0.2 0.3 0.4 0.5 0.6 0.7 0.8 0.9 1

電子マネー カード 現金

0% 20% 40% 60% 80% 100%

利用したい その他

0 1 2 3 4 5 6 7 8

意識していない 実際に買っている 意識している

0% 20% 40% 60% 80% 100%

意識したい その他

アンケート集計 ②
～ 地区別　鼎地区 ～

アンケート集計 ②
～ 地区別　鼎地区 ～

・普段の買い物は自分も商売をしているので地元で買う。奥様は違うようだ。

・近くにイオンがあって色々揃っているので行く。また安い所へ行く。

・近くでないと年寄は行けないので近くの大型店に行く。

・大学生が外から来た時、五平餅・焼肉を喜んでくれた。

・リニア駅でレンタサイクルも考えた方が良い。

・地域通貨は地元で使えるところが多くなれば使う。

・地域通貨は飯田市だけで使えるカードは手数料・機械料が問題だ。

・焼肉のまち、飯田市の中でのみの活動では？都会からは来ない。

・お漬物のおもてなしはすごく喜ばれる。都会から来た人には「おもてなし」が売りになる。

・人口を増やすには企業誘致し、地元で働ける場がまず必要。

・普段の買い物は自分も商売をしているので地元で買う。奥様は違うようだ。

・近くにイオンがあって色々揃っているので行く。また安い所へ行く。

・近くでないと年寄は行けないので近くの大型店に行く。

・大学生が外から来た時、五平餅・焼肉を喜んでくれた。

・リニア駅でレンタサイクルも考えた方が良い。

・地域通貨は地元で使えるところが多くなれば使う。

・地域通貨は飯田市だけで使えるカードは手数料・機械料が問題だ。

・焼肉のまち、飯田市の中でのみの活動では？都会からは来ない。

・お漬物のおもてなしはすごく喜ばれる。都会から来た人には「おもてなし」が売りになる。

・人口を増やすには企業誘致し、地元で働ける場がまず必要。

お買い物時のお支払い方法について 地域通貨を利用したいとお考えですか

日頃利用されるお店は地元資本ですか 今後、地元資本のお店を
利用したいとお考えですか

普段の買い物時に地元農産物を意識した
お買い物をされていますか

今後、地元農産物を意識した
お買い物をお考えですか



▼　回答者　19人

▼　いただいたご意見（抜粋）

アンケート集計 ②
～ 地区別　伊賀良･山本地区 ～

アンケート集計 ②
～ 地区別　伊賀良･山本地区 ～

・日用雑貨については、種類がいっぱいあり１カ所で済ませられる所を選ぶ、近所に雑貨屋がない。

・キラヤを使っている納税を考えれば地元企業を使うように家族内でも推奨する。

・地元に電気屋さんがない、大型店への依存度が高い。

・リンゴの里の生産者コーナーや地元の直売所を利用、食品類の基本は生協の宅配を利用。

・電化製品・日用雑貨で、すぐに欲しいものはネットを利用。

・地元で作った野菜等の製品を売る場所がない。豊丘マルシェのような場所の良いところでの直販所が必要。

・店舗により購買の誘導の技術等に差がある。地元資本の企業も陳列等も含め勉強する余地がある。

・財産区が 1 千 8 百町歩あるが、ヒノキの市場価格が下落している。日本建築による木材利用度が低い、搬出に

かかる費用がネックとなっている。山の崩壊にもつながる。

・地域のいいもの、本物を生産して外貨を稼ぐ、農産物、製品等、自慢できるモノで外貨を稼ぐ手法の検討が必要。

・日用雑貨については、種類がいっぱいあり１カ所で済ませられる所を選ぶ、近所に雑貨屋がない。

・キラヤを使っている納税を考えれば地元企業を使うように家族内でも推奨する。

・地元に電気屋さんがない、大型店への依存度が高い。

・リンゴの里の生産者コーナーや地元の直売所を利用、食品類の基本は生協の宅配を利用。

・電化製品・日用雑貨で、すぐに欲しいものはネットを利用。

・地元で作った野菜等の製品を売る場所がない。豊丘マルシェのような場所の良いところでの直販所が必要。

・店舗により購買の誘導の技術等に差がある。地元資本の企業も陳列等も含め勉強する余地がある。

・財産区が 1 千 8 百町歩あるが、ヒノキの市場価格が下落している。日本建築による木材利用度が低い、搬出に

かかる費用がネックとなっている。山の崩壊にもつながる。

・地域のいいもの、本物を生産して外貨を稼ぐ、農産物、製品等、自慢できるモノで外貨を稼ぐ手法の検討が必要。

お買い物時のお支払い方法について 地域通貨を利用したいとお考えですか

日頃利用されるお店は地元資本ですか 今後、地元資本のお店を
利用したいとお考えですか

普段の買い物時に地元農産物を意識した
お買い物をされていますか

今後、地元農産物を意識した
お買い物をお考えですか
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利用したい その他
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意識したい その他
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電子マネー カード 現金
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利用したい その他



▼　回答者　10人

▼　いただいたご意見（抜粋）

アンケート集計 ②
～ 地区別　座光寺地区 ～

アンケート集計 ②
～ 地区別　座光寺地区 ～

・大きな店を使うのはレジャーの一環。半分遊びながら、食事をしながら利用できる。孫から自分たちのものま

で全てがそろうので便利。

・リニアの駅ができて飲食店を配置する時、地元の企業をどう優先して配置するのか。県内の新幹線の駅の周り

は、外の資本のチェーン店ばかり。地元の方が商売ができるようにするにはどうすればいいのか。

・座光寺は、子どもたちのために「地域券」を続けているが、小さな小売店には回らない。

・元善光寺は全国的に知られている。リニアで降りた人を歩かせて、恒川官衙遺跡と元善光寺に立ち寄れるよう

に、一帯の地域資源を活かしてほしい。

・座光寺は果物の産地でもある。「ここは果物」「ここは観光地」「ここは工業地帯」と区別をして、全ての農地

を企業誘致の対象にすべきではない。経済にかたよるとおかしくなる。

・大きな店を使うのはレジャーの一環。半分遊びながら、食事をしながら利用できる。孫から自分たちのものま

で全てがそろうので便利。

・リニアの駅ができて飲食店を配置する時、地元の企業をどう優先して配置するのか。県内の新幹線の駅の周り

は、外の資本のチェーン店ばかり。地元の方が商売ができるようにするにはどうすればいいのか。

・座光寺は、子どもたちのために「地域券」を続けているが、小さな小売店には回らない。

・元善光寺は全国的に知られている。リニアで降りた人を歩かせて、恒川官衙遺跡と元善光寺に立ち寄れるよう

に、一帯の地域資源を活かしてほしい。

・座光寺は果物の産地でもある。「ここは果物」「ここは観光地」「ここは工業地帯」と区別をして、全ての農地

を企業誘致の対象にすべきではない。経済にかたよるとおかしくなる。

お買い物時のお支払い方法について 地域通貨を利用したいとお考えですか

日頃利用されるお店は地元資本ですか 今後、地元資本のお店を
利用したいとお考えですか

普段の買い物時に地元農産物を意識した
お買い物をされていますか

今後、地元農産物を意識した
お買い物をお考えですか

0 1 2 3 4 5 6 7

意識していない 実際に買っている 意識している

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

意識したい その他

0 1 2 3 4 5 6

電子マネー カード 現金

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

利用したい その他

0 2 4 6 8 10 12

食料品

日用雑貨

電化製品

ネット・通販 地元資本でない 地元資本

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

利用したい その他



▼　回答者　12人

▼　いただいたご意見（抜粋）

アンケート集計 ②
～ 地区別　上郷地区 ～

アンケート集計 ②
～ 地区別　上郷地区 ～

・野菜関係は地元、その他は大型店。電化製品等は量販店を使っている。

・ネット利用について、送料が無料、翌日配送の便利さがある。若い年代は特にだと思う。

・地元を利用する理由は、修理の時に地元の電気屋さんは親切丁寧な対応をしてくれる。量販店では持ち込まな

くてはいけない。

・飯田はすべての農産品が作られている地域です。直売所以外では、地域産品野菜等を扱っている店舗が限られ

ていて消費に結びつかない現状がある。

・伝統野菜として認可されても品数が少なく、消費も限られ儲けにつながらない。

・レストラン等のお店で地元生産品を使ってもらうようにして、消費を拡大していくことも大切。

・地域通貨は使える店が多くないと受け入れられない。大型店以外の中小及び地元企業の大半が加盟しないと消

費者は使わない。

・野菜関係は地元、その他は大型店。電化製品等は量販店を使っている。

・ネット利用について、送料が無料、翌日配送の便利さがある。若い年代は特にだと思う。

・地元を利用する理由は、修理の時に地元の電気屋さんは親切丁寧な対応をしてくれる。量販店では持ち込まな

くてはいけない。

・飯田はすべての農産品が作られている地域です。直売所以外では、地域産品野菜等を扱っている店舗が限られ

ていて消費に結びつかない現状がある。

・伝統野菜として認可されても品数が少なく、消費も限られ儲けにつながらない。

・レストラン等のお店で地元生産品を使ってもらうようにして、消費を拡大していくことも大切。

・地域通貨は使える店が多くないと受け入れられない。大型店以外の中小及び地元企業の大半が加盟しないと消

費者は使わない。

お買い物時のお支払い方法について 地域通貨を利用したいとお考えですか

日頃利用されるお店は地元資本ですか 今後、地元資本のお店を
利用したいとお考えですか

普段の買い物時に地元農産物を意識した
お買い物をされていますか

今後、地元農産物を意識した
お買い物をお考えですか

0 2 4 6 8 10 12

意識していない 実際に買っている 意識している

0% 20% 40% 60% 80% 100%

意識したい その他

0 2 4 6 8 10 12 14

電子マネー カード 現金

0% 20% 40% 60% 80% 100%

利用したい その他

0 2 4 6 8 10 12

食料品

日用雑貨

電化製品

ネット・通販 地元資本でない 地元資本

0% 20% 40% 60% 80% 100%

利用したい その他



▼　回答者　14人

▼　いただいたご意見（抜粋）

アンケート集計 ②
～ 地区別　竜丘･川路･三穂地区 ～

アンケート集計 ②
～ 地区別　竜丘･川路･三穂地区 ～

・買い物を一度で済ませたいのでルートを描きながら回って来る。地元のお店が回るルートに無い。

・妻と一緒に買い物行くと、たまにはいつもと違うお店で買い物がしたいと言われるので、地元のお店では無い

場合がある。

・地域通貨は加盟店の確保が大事と考える。

・カードタイプと電子マネータイプ（地域通貨）があった方が使い勝手が良いと考える。

・ふるさと納税で地域外からの外貨獲得を獲得してはどうか。

・ふるさと納税の恩恵を受けている地域と自負している。返礼品として、天龍峡の名物が無いのが残念。ツアー

利用券、天龍峡宿泊券、農家民泊の利用券など考案し有効活用したい。

・飯田市版クラウドファンディングを是非作って欲しい。現状では民間取引業者へ 25％の支払いが発生する。

・地域通貨は、イニシャルコストが発生すると思うので地元の商店でも採用可能な方法がほしい。

・買い物を一度で済ませたいのでルートを描きながら回って来る。地元のお店が回るルートに無い。

・妻と一緒に買い物行くと、たまにはいつもと違うお店で買い物がしたいと言われるので、地元のお店では無い

場合がある。

・地域通貨は加盟店の確保が大事と考える。

・カードタイプと電子マネータイプ（地域通貨）があった方が使い勝手が良いと考える。

・ふるさと納税で地域外からの外貨獲得を獲得してはどうか。

・ふるさと納税の恩恵を受けている地域と自負している。返礼品として、天龍峡の名物が無いのが残念。ツアー

利用券、天龍峡宿泊券、農家民泊の利用券など考案し有効活用したい。

・飯田市版クラウドファンディングを是非作って欲しい。現状では民間取引業者へ 25％の支払いが発生する。

・地域通貨は、イニシャルコストが発生すると思うので地元の商店でも採用可能な方法がほしい。

お買い物時のお支払い方法について 地域通貨を利用したいとお考えですか

日頃利用されるお店は地元資本ですか 今後、地元資本のお店を
利用したいとお考えですか

普段の買い物時に地元農産物を意識した
お買い物をされていますか

今後、地元農産物を意識した
お買い物をお考えですか

0 2 4 6 8 10 12 14

食料品

日用雑貨

電化製品

ネット・通販 地元資本でない 地元資本

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

利用したい その他

0 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

意識していない 実際に買っている 意識している

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

意識したい その他

0 2 4 6 8 10 12

電子マネー カード 現金

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

利用したい その他



▼　回答者　７人

▼　いただいたご意見（抜粋）

アンケート集計 ②
～ 地区別　下久堅地区 ～

アンケート集計 ②
～ 地区別　下久堅地区 ～

・義理もあるし酒は地元で買う。

・近くでもあり、通勤途中のバローで買い物をする。品ぞろえも良く、駐車場の心配も無い。

・品物にもよる。刺身･野菜は JA に行く。休日は少し遠くへ行く。

・本当は近くの小さな店に行きたい。取寄せしてくれるし配達してくれる。

・野菜など少し高いが、地元産を気にして買っている。

・地元産野菜は生産者の名前があるのは良いこと。

・プレミアム商品券は使ったけど、地域の店を充実してほしい。

・地域通貨は大型店ばかりになってしまった現状で実施できるのか。

・地産地消･乾杯は地元産のお酒やジュースで、最近やらなくなった。

・コメリ･ネット通販しか利用してこなかったが、地元を使わなくてはと思うようになった。

・義理もあるし酒は地元で買う。

・近くでもあり、通勤途中のバローで買い物をする。品ぞろえも良く、駐車場の心配も無い。

・品物にもよる。刺身･野菜は JA に行く。休日は少し遠くへ行く。

・本当は近くの小さな店に行きたい。取寄せしてくれるし配達してくれる。

・野菜など少し高いが、地元産を気にして買っている。

・地元産野菜は生産者の名前があるのは良いこと。

・プレミアム商品券は使ったけど、地域の店を充実してほしい。

・地域通貨は大型店ばかりになってしまった現状で実施できるのか。

・地産地消･乾杯は地元産のお酒やジュースで、最近やらなくなった。

・コメリ･ネット通販しか利用してこなかったが、地元を使わなくてはと思うようになった。

お買い物時のお支払い方法について 地域通貨を利用したいとお考えですか

日頃利用されるお店は地元資本ですか 今後、地元資本のお店を
利用したいとお考えですか

普段の買い物時に地元農産物を意識した
お買い物をされていますか

今後、地元農産物を意識した
お買い物をお考えですか

0 1 2 3 4 5 6 7 8

食料品

日用雑貨

電化製品

ネット・通販 地元資本でない 地元資本

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

利用したい その他

0 1 2 3 4 5 6

意識していない 実際に買っている 意識している

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

意識したい その他

0 1 2 3 4 5

電子マネー カード 現金

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

利用したい その他



▼　回答者　16人

▼　いただいたご意見（抜粋）

アンケート集計 ②
～ 地区別　上久堅･千代･龍江地区 ～

アンケート集計 ②
～ 地区別　上久堅･千代･龍江地区 ～

・地域からのテーマ「災害に強い地域づくり」について意見交換したため、地域内経済の循環の説明とアンケー

トのみ実施しました。（アンケート項目の意見交換なし）

・地域からのテーマ「災害に強い地域づくり」について意見交換したため、地域内経済の循環の説明とアンケー

トのみ実施しました。（アンケート項目の意見交換なし）

お買い物時のお支払い方法について 地域通貨を利用したいとお考えですか

日頃利用されるお店は地元資本ですか 今後、地元資本のお店を
利用したいとお考えですか

普段の買い物時に地元農産物を意識した
お買い物をされていますか

今後、地元農産物を意識した
お買い物をお考えですか

0 2 4 6 8 10 12 14 16

食料品

日用雑貨

電化製品

ネット・通販 地元資本でない 地元資本

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

利用したい その他

0 2 4 6 8 10 12 14

電子マネー カード 現金

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

利用したい その他

0 2 4 6 8 10 12 14 16

意識していない 実際に買っている 意識している

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

意識したい その他



▼　回答者　13人

▼　いただいたご意見（抜粋）

アンケート集計 ②
～ 地区別　橋北･橋南･東野地区 ～

アンケート集計 ②
～ 地区別　橋北･橋南･東野地区 ～

・勤務地の通り沿いの店舗を利用、単価が安いところを利用する。

・食料品は新鮮なものを求めて近場の店を利用する。日用雑貨は店舗がないのでネット等を使うことが多い。

・日用雑貨の地元資本の店かどうかを知らない市民が多い。地元の店の啓発「地元で買おうキャンペーン」等、

住民に知っていただくことが利用につながる。また、若い人たちはネットや通販等で買うことが多い。

・資料に乗ってない分野では「旅行・娯楽」の分野があると思います。圧倒的に地域外を選択している。若い人

たちが行く場所（映画館・ラウンドアップ・スターバックス等）があれば地域内にお金が落ちる。

・生産者の名前の入った農業生産野菜等を都会の人に贈ると喜ばれる。生産者のブランド化が進んできている。

・子どもが東京でバイトにて生計を立てており帰ってこないと言っている。本日出席させていただき、地元へ帰っ

て自分たちで起業していけるようなメニューが出来れば、帰ってくる可能性も増えると感じた。

・勤務地の通り沿いの店舗を利用、単価が安いところを利用する。

・食料品は新鮮なものを求めて近場の店を利用する。日用雑貨は店舗がないのでネット等を使うことが多い。

・日用雑貨の地元資本の店かどうかを知らない市民が多い。地元の店の啓発「地元で買おうキャンペーン」等、

住民に知っていただくことが利用につながる。また、若い人たちはネットや通販等で買うことが多い。

・資料に乗ってない分野では「旅行・娯楽」の分野があると思います。圧倒的に地域外を選択している。若い人

たちが行く場所（映画館・ラウンドアップ・スターバックス等）があれば地域内にお金が落ちる。

・生産者の名前の入った農業生産野菜等を都会の人に贈ると喜ばれる。生産者のブランド化が進んできている。

・子どもが東京でバイトにて生計を立てており帰ってこないと言っている。本日出席させていただき、地元へ帰っ

て自分たちで起業していけるようなメニューが出来れば、帰ってくる可能性も増えると感じた。

お買い物時のお支払い方法について 地域通貨を利用したいとお考えですか

日頃利用されるお店は地元資本ですか 今後、地元資本のお店を
利用したいとお考えですか

普段の買い物時に地元農産物を意識した
お買い物をされていますか

今後、地元農産物を意識した
お買い物をお考えですか

0 2 4 6 8 10 12

食料品

日用雑貨

電化製品

ネット・通販 地元資本でない 地元資本

0% 20% 40% 60% 80% 100%

利用したい その他

0 2 4 6 8 10 12

意識していない 実際に買っている 意識している

0% 20% 40% 60% 80% 100%

意識したい その他

0 2 4 6 8 10 12

電子マネー カード 現金

0% 20% 40% 60% 80% 100%

利用したい その他



▼　回答者　15人

▼　いただいたご意見（抜粋）

アンケート集計 ②
～ 地区別　羽場･丸山地区 ～

アンケート集計 ②
～ 地区別　羽場･丸山地区 ～

・食料品の買い物は、キラヤか Aコープ。

・野菜は、新鮮で安いものを買う。「地産地消」が先にあってではない。

・キラヤで買い物をしているが、卵は値段ではなく、高くても安全性の高い地元のものを選んでいる。加工品も

値段ではなく、添加物の少ないものを買う。地元のものを優先して買うことが多い。

・車屋を経営している。昨年のプレミアム商品券にも、事業者側として参加した。あれも地域通貨の一種だと思う。

車検やオイル交換で使ってもらえればと考えたが、自分のところでの利用は数えるほどだった。

・前進は必要なので、地域のためには、地域内の循環には取り組まざるを得ないと思う。

・地元の企業を応援する仕組みを考えた方がいいのでは。

・「エシカル消費」「地球環境に優しい製品」といった点をアピールし、そういう店で支出をするように仕向ける。

単価だけではない価値が生まれ、消費者もそうした店や企業を応援するようになるのでは。

・食料品の買い物は、キラヤか Aコープ。

・野菜は、新鮮で安いものを買う。「地産地消」が先にあってではない。

・キラヤで買い物をしているが、卵は値段ではなく、高くても安全性の高い地元のものを選んでいる。加工品も

値段ではなく、添加物の少ないものを買う。地元のものを優先して買うことが多い。

・車屋を経営している。昨年のプレミアム商品券にも、事業者側として参加した。あれも地域通貨の一種だと思う。

車検やオイル交換で使ってもらえればと考えたが、自分のところでの利用は数えるほどだった。

・前進は必要なので、地域のためには、地域内の循環には取り組まざるを得ないと思う。

・地元の企業を応援する仕組みを考えた方がいいのでは。

・「エシカル消費」「地球環境に優しい製品」といった点をアピールし、そういう店で支出をするように仕向ける。

単価だけではない価値が生まれ、消費者もそうした店や企業を応援するようになるのでは。

お買い物時のお支払い方法について 地域通貨を利用したいとお考えですか

日頃利用されるお店は地元資本ですか 今後、地元資本のお店を
利用したいとお考えですか

普段の買い物時に地元農産物を意識した
お買い物をされていますか

今後、地元農産物を意識した
お買い物をお考えですか

0 2 4 6 8 10 12 14 16

食料品

日用雑貨

電化製品

ネット・通販 地元資本でない 地元資本

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

利用したい その他

0 0.5 1 1.5 2 2.5

意識していない 実際に買っている 意識している

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

意識したい その他

0 1 2 3 4 5 6 7 8 9

電子マネー カード 現金

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

利用したい その他



アンケート集計 ③アンケート集計 ③

〇地域内経済循環率の視点は重要。一方では、自分たちだけの利益に留まらず、長所を生かし
た地域間連携ができればよい。

〇農作物、製品など自慢できるモノで外貨を稼ぐ検討が必要。
〇地域からの流出の低減が大事であるが、一方では収入を得るための高付加価値な企業や大学
を誘致するなどが収入の増大と若者の働く場所を作ることが重要。

〇議会報告・意見交換会に参加して、地元産に目が向くようになった。
〇旅行・娯楽の場があれば、消費額が増えるのではないか。
〇地域循環にとって、人口を増やすことも重要。
〇「エシカル消費」「地球環境に優しい製品」といった言葉のアピールが必要。仕掛けと意識を
持った企業経営が、消費者に単価だけではない価値が生まれる。
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〇地元産は、生産量・販売場所の増、取扱店舗の増など需要の拡大も必要。
〇生産物がさばききれない場合の加工品の開発も必要。
〇生産者の事業承継がなされなければ、生産量を増やすことは難しい。
〇農林をブランド化する従事者が少ない。
〇生産物の流通に目を向けた戦略を考える必要がある。
〇五平餅・焼肉・漬物の価値は、外部からの視点が重要。
〇一方、焼肉だけでは、交流人口の増大の寄与は少ないのではないか。
〇りんご並木のポテンシャル（潜在力）を生かすことが必要。
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〇消費者は、品揃え、安くて、いいものを選ぶことから、外部資本の店舗に人は流れてしまう。
〇家族でレジャー的な要素も魅力的。
〇質より量で判断することもある。
〇一方、雇用創出もあることからその視点も大切。
〇買い物弱者にとって、近隣に店舗があることが必要。
〇美味しいと聞けば、立ち寄る。名物の創作も大事。
〇南信州牛といったブランド肉は、年に数回購入する。流通は京都からのみであるとすれば、
寂しい感がある。

〇店舗内に地元販売コーナーがあれば、意識づけにつながる。
〇陳列方法にも工夫が必要。
〇地元産の如何に関わらず、品質が大事。
〇価格は割高だが、意識して地元産を購入。
〇価格を優先して購入してしまう。
〇食品は品質や添加物などに気にかけ、地元産を購入。
〇ネットや宅配業者は、便利。
〇地元野菜を扱う店舗の立地場所は、交通の便が良いところが望ましい。
〇野菜は地元、他は大型店。電化製品は量販店で購入。
〇若い世代は、ネット通販、翌日配送の魅力は大きい。
〇近隣店舗での購入が、取り寄せや配達で魅力的。
〇野菜は、新鮮な JA、豊丘マルシェ、価格も量も多い。
〇電気機器は、大型店から購入してしまう。
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〇大手プラットホームは、ポイントに魅力がある。
〇地域通貨の課題をしっかり認識しておく必要がある。
〇事業者にとって、ポイント分の負担は大きい。
〇大手プラットホームは手数料が高い。
〇値段の安い手数料や魅力的なポイント付与が必要。
〇付与するポイントの魅力がカギ。
〇加入店舗数が多いことが必要。
〇デジタル弱者にとっては、利用できない。
〇電子通貨は利用することに不安がある。
〇地域通貨は囲い込みでしかないように感じる。
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・地元のブランドになり得るものは、食べ物、文化、観光
　例えば野菜や美味しいもの、その認定は…
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第３分科会「意見交換」
～地域のお金を地域の中で回すためには～
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・地元スーパーの現地踏査から見えてきたものは…・地元スーパーの現地踏査から見えてきたものは…

・今の現状はどうか…・今の現状はどうか…

　人口減少社会、そしてネット社会となり、地方から都会に人やお金が
流れ出ているのが現状です。地域が豊かになるためには、地域の中でお
金を回すこと、地域の外からお金を流入させていくことが重要です。
　今私たちにできることは何か、今後何が大切なのか、地域の皆さんと
一緒に考える機会にさせていただければと思います。 
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